
LIEN DU SANG FRANCILIEN 
17E CONGRÈS RÉGIONAL
D’ÎLE-DE-FRANCE 
2 ET 3 OCTOBRE 2021

HÔTEL DE VILLE
COMBS-LA-VILLE (77380)
COMITÉ RÉGIONAL FÉDÉRÉ POUR LE DON DE SANG BÉNÉVOLE D’ÎLE-DE-FRANCE

N° 29 - Année 2021



2

SAMEDI 2 OCTOBRE 2021

8h15 à 8h45 Petit déjeuner
•  Réception et accueil des congressistes (retrait des dossiers et 

badges), pointage.

9h  Ouverture du Congrès
•  Accueil par Daniel LASSIAILLE, Président de l’association de 

Combs-la-Ville

•  Accueil par Claude BERNARD, Président départemental de Seine-
et-Marne 

•  Allocution d’ouverture de Guy GEOFFROY, Maire de Combs-la-
Ville 

•  Ouverture du 17e congrès par la Présidente Régionale Monique 
MERET 

•  Rapport d’activité par le Secrétaire Régional, Daniel LASSIAILLE - 
discussion et vote

•  Rapport financier du Trésorier Régional Stéphane LECOMTE sur 
les comptes de l’exercice clos 

•  Rapport des vérificateurs aux comptes par Patrice BOULAY et 
Denise BOUTON

•  Vote du rapport financier, approbation des comptes 2020 et quitus 
au Trésorier,  
Affectation du résultat 2020

•  Présentation et vote du budget prévisionnel 2021, 

•  Vote du quitus à la gestion du conseil d’administration pour l’année 
écoulée

•  Ratification des mandats des administrateurs 

•  Élection de la partie renouvelable des vérificateurs aux comptes

11h  Pause de 15 minutes

11h15  Rapport moral par la Présidente Régionale, 
Monique MERET. Clôture de l’AGO

11h30  Intervenants

HÔTEL DE VILLE
COMBS-LA-VILLE (77380)

PROGRAMME

17E CONGRÈS RÉGIONAL D’ÎLE-DE-FRANCE

12h30 Déjeuner
14h Travaux des Commissions
16h Conseil d’administration
• Election du bureau

• Transfert du siège social du Comité Régional

17h30 Rédaction des rapports de commission
19h  Repas et soirée festive

DIMANCHE 3 OCTOBRE 2021
9h Accueil. Petit déjeuner
9h30 Reprise des travaux
• Intervention du nouveau Président ou de la nouvelle Présidente 

• Présentation du nouveau bureau

9h45 Rapport des Commissions et vote
10h30 Intervenants
11h30 Remise des distinctions
12h Clôture du Congrès
•  Clôture par Guy GEOFFROY, Maire de Combs et 

Daniel   LASSIAILLE, Président de l’Association de Combs

•  Verre de l’Amitié suivi du repas de clôture

13h Repas de clôture
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LE MOT DU MAIRE
Guy GEOFFROY
Maire de Combs-la-Ville
Député honoraire
Président des maires de Seine-et-Marne

Et si tous ces donneurs sont admirables, c’est parce que, 
gardant bien chevillées au corps tête froide et volonté 
farouche d’aller de l’avant, les bénévoles des associations 
du don du sang continuent sans défaillance à organiser 
les collectes en les adaptant le plus finement possible 
aux contraintes sanitaires nouvelles. Sans eux, c’est-à-
dire sans vous toutes et vous tous, nos efforts, joints à 
ceux de l’EFS, seraient bien vains….

C’est pourquoi accueillir, en cette période et ces circons-
tances, le Congrès Régional de vos associations est un 
honneur dont la commune de Combs-la-Ville est très fière.

Bienvenue donc mais surtout, de grands BRAVO et  d’immenses MERCI à vous toutes et à vous tous !

La crise sanitaire a bouleversé de fond en comble l’activité 
humaine, économique et sociale de notre pays et nous 

savons - seule certitude en ces temps si incertains – que nous ne 
sommes pas tirés d’affaire, loin de là…

C’est bien pour cela qu’il faut chaleureusement saluer toutes 
celles et tous ceux qui, en dépit d’un contexte si délicat, ont pour-
suivi durant l’année 2020 – et poursuivent encore – leur geste si 
important : donner leur sang pour sauver des vies humaines.
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Monique MERET
Présidente du Comité Régional d’Île-de-France  

C’est avec un peu d’émotion que j’écris ce dernier édito.

Depuis huit ans vous m’accordez votre confiance à la présidence du 
Comité Régional Ile-de-France mais au cours de ce 17e congrès je 
vais passer la main comme on dit. Je pense qu’il est important, 
pour avancer, de savoir laisser sa place. 

Huit années, pendant lesquelles j’ai apprécié ce qu’était le 
bénévolat grâce à vous tous qui m’avait montré votre motivation 
pour cette grande cause.

J’espère ne pas avoir déçu vos attentes, j’ai essayé de faire du mieux 
possible même si cela n’a pas toujours été facile.

Depuis deux ans malgré la crise sanitaire vous avez toujours 
répondu présent pour participer aux collectes et mener à bien votre 
mission d’accueil des donneurs.

Plusieurs changements nous ont été imposé par l’EFS :
- collectes sur rendez-vous
- nombre limité de bénévoles sur les collectes
- non-présence de bénévoles lors de la collation (pause A+)

Malgré quelques désaccords avec l’EFS, vous avez respecté les 
consignes, parfois à contre cœur, puisque nous avions bien du mal 
à trouver notre place de bénévoles.

La convention avec l’EFS IDF a été signée le 28 mai 2021 après une 
très difficile négociation qui n’a abouti qu’à l’issue de 16 mois de 
réunions et de débats, après que l’EFS IDF nous ait adressé (avec 4 
mois de retard) la 1re version du projet de Convention.

Le montant de la subvention allouée au CR IDF selon la convention 
s’établit à 86 700 € soit en augmentation de près de 54% et cette 
décision vaut pour les 4 années d’application de la convention 
jusqu’en 2023 compris. 

Je renouvelle mes sincères remerciements aux membres du groupe 
de travail et aux administrateurs du Comité Régional qui ont 
permis une conclusion positive du dossier. 
Je laisserai derrière moi deux dossiers qui traînent depuis de trop 
nombreuses années, malgré nos demandes réitérées :
- la procédure de remises de diplômes EFS aux donneurs. 
- le nouveau guide du Partenariat en cours d’étude depuis   
maintenant deux ans.

Je veux remercier très sincèrement l’ensemble des administrateurs 
qui m’ont accompagné tout au long de ces années mais aussi 
l’ensemble des bénévoles qui sont la force de notre mouvement.

ÉDITO
Claude BERNARD
Président de l’UD 77  

Bienvenue à COMBS-LA-VILLE pour le dix-septième Congrès 
du Comité Régional d’Île-de-France.

Comme en 2019, la Seine et Marne vous accueille. Quel n’est 
pas notre plaisir à Daniel et à moi de vous recevoir dans la salle 
du Conseil Municipal, mise à notre disposition par Monsieur 
Guy GEOFFROY, Maire de COMBS-LA-VILLE, qu’il en soit 
remercié.

En avril 2013, à la GRANDE PAROISSE, chez notre ami 
Bernard GUILLEMETTE, Monique MERET succédait à 
André CICCHERO à la présidence du Comité Régional Ile-de-
France. Elle a, je crois, décidé aujourd’hui de passer la main 
pour raison personnelle, mais elle laissera son empreinte, sa joie 
de vivre, sa ténacité et bien d’autres choses encore. Elle a su 
aussi apporter une certaine convivialité au sein du Comité 
Régional. Nous tâcherons d’en faire bon usage, un grand merci 
à toi Monique. 

De mon côté, Bernard GUILLEMETTE, quelques mois plus 
tard me laissait la gestion de l’UD 77, après dix années de bons 
et loyaux services à notre cause.

Cela s’appelle des destins parallèles, depuis, que de chemins 
parcourus ensemble.

Parmi nous aujourd’hui, beaucoup de personnes n’ont pas 
connu ces instants, mais sachez que les moments que nous 
vivons ensemble, n’ont rien à envier à ces derniers.

Les personnes et les temps changent, mais l’envie de réussir 
notre mission est sans faille, c’est pourquoi, je vous remercie 
d’être à COMBS la VILLE aujourd’hui, pour porter haut et fort 
ce « Don de Sang, Don de vie ».

MOT DE BIENVENUE
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ASSOCIATION DE  
COMBS-LA-VILLE (77) 
 
Daniel LASSIAILLE
Président de l’ADSB de Combs-la-Ville

Contrairement à certaines assertions dénuées de sens, Combs-
la-Ville n’est pas une ville nouvelle, en témoignent les premiers 
vestiges laissés par l’homme sur le territoire de la commune 
datant du néolithique et composés d’outils de pierres taillées et 
de pierres polies trouvés en plusieurs lieux, principalement sur 
les rives de l’Yerres où les traces d’un village ont été découvertes 
et sur la plaine d’Égrenay. Les Gaulois et les Romains ont cultivé 
les riches terres de ce plateau briard bien plus tard comme en 
témoignent des monnaies et poteries trouvées lors de fouilles 
archéologiques.

Un document très important, le polyptyque d’Irminon, 
écrit au début du IXe siècle par cet abbé, proche conseiller 
de Charlemagne et de son fils Louis le Débonnaire prouve 
l’existence très ancienne du village COMBIS VILLA depuis 
l’époque gallo-romaine, où ont été planté de nombreuses vignes 
sur les pentes et des céréales dans les champs en choisissant 
les meilleurs terroirs à proximité des rivières d’où partaient les 
produits vers les marchés de consommation.

Deux moulins, ceux dits de Breuil et de Vaux la Reine, 
toujours visibles de nos jours, ainsi que deux églises, dont une 
a disparu, confirment l’importance et l’ancienneté de ce village 
par ces surfaces cultivées et sa population conséquente, établie 
à plus de 400 individus au IXe siècle, chiffre comparable aux 
recensements du XIXe siècle.

La vigne à COMBIS VILLA couvrait vingt-quatre hectares à 
cette époque et trente-sept en 1835.

Les maladies, l’arrivée du chemin de fer avec le début de 
l’urbanisation l’ont fait disparaître jusqu’en 1988 quand une 
douzaine d’amis de Combs-la-Ville et du vin ont décidé de 
replanter 17 pieds de vigne dans le verger du parc CHAUSSY, 
créant aussi une association « La Confrérie des Compagnons 
d’Irminon ». Aujourd’hui, la vigne compte environ 700 pieds de 
divers cépages produisant selon les saisons 500 à 700 litres d’un 
vin dénommé « Cuvée du Petit Chêne  » dont les viticulteurs 
amateurs peuvent être fiers. 

Après avoir été propriété de l’abbaye de Saint Germain des Prés à 
Paris depuis le roi Dagobert jusqu’au Xe siècle, COMBIS VILLA 
est partagé en fiefs seigneuriaux avec une grande succession de 
propriétaires différents sur son territoire.

Au XIVe siècle, période maudite à cause de la guerre de cent ans 
et de la peste noire qui tua un tiers de la population, plusieurs 
rois de France séjournèrent tant au fief d’Égrenay qu’au château 
de Vaux la Comtesse au bord de l’Yerres lequel, devenu château 
de Vaux la Reine fut pillé et incendié en 1590 par les troupes 
du Duc de Parme. Il sera démantelé avant la Révolution, ne 
conservant que les Communs, transformés en un café restaurant 
« Au rendez-vous des pêcheurs » jusqu’en 1996 où il sera détruit 
par un incendie et rasé. 

Suite à la Révolution de 1789, Combs-la-Ville devient en 1792 
une commune gérée par un Conseil Municipal avec un maire 
d’abord nommé par le préfet puis le Conseil est élu par les 
habitants. 27 maires différents se succéderont à la tête de la 
commune dont la population passera de 1300 habitants en 
1909 à près de 20.000 en 1995. Depuis, la démographie a été 
maîtrisée puisque en 2020, on compte environ 22.300 Combs-
la-Villais.

Le Parc Chaussy

La gare de Combs-la-Ville

Moulin de Breuil Moulin de Vaux-la-Reine Église Saint-Vincent Les vignes du Parc Chaussy Le Pressoir
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Après d’importants travaux commencés en 1845 entre Combs-
la-Ville et Quincy, le chemin de fer reliant Paris à Tonnerre 
est ouvert à la circulation. L’implantation d’une gare fera 
se transformer le village agricole en un lieu de résidence des 
personnels du chemin de fer, des ouvriers et employés parisiens 
avides de verdure mais aussi de quelques personnalités bien 
connues comme Helena Rubinstein, célèbre créatrice de 
parfums au moulin de Breuil où elle recevait Arthur Rubinstein, 
Georges Braque, Picasso, Colette et Edmonde Charles-Roux 
qui y écrira son roman « Oublier Palerme » dans le petit pavillon 
attenant au moulin.

L’aviation n’est pas en reste puisqu’à partir de 1909, les frères 
Moreau s’installent à Combs-la-Ville et construisent plusieurs 
prototypes d’avions dont le premier volera le dimanche 4 avril 
1911 au départ d’un champ prêté par le maire de Quincy sous 
Sénart. Albert Moreau, décoré de la Légion d’Honneur pour 
ses travaux sur l’aéronautique, mourra à Melun en 1915 aux 
commandes de son avion dont une pièce du fuselage a cassé 
entraînant la chute de l’appareil. 

René Lalique viendra installer ses ateliers de cristallerie à 
Combs au début du XXe siècle où il créera beaucoup d’objets 
de décoration et de nombreux flacons de parfum pour les plus 
grands parfumeurs de Paris, puis, après la Grande Guerre et 
dans une nouvelle usine plus vaste construite en Alsace, des 
créations plus monumentales furent réalisées à la demande 
d’une clientèle internationale (lustres et glaces pour le paquebot 
Normandie, fontaine lumineuse du rond-point des Champs 
Elysées, plafond lumineux,  service de table du Président de la 
République et bien d’autres pièces).

Des immeubles d’habitations commencèrent à surgir de terre 
au début des années 50. S’ensuivront de nouvelles écoles, 
des lycées, une piscine tournesol transformée cette année en 
un complexe moderne «  Centre Aquatique Camille Muffat  » 
avec cinq bassins, un centre culturel national « La Coupole  » 
conçu par l’architecte Jean Nouvel avec cinéma, théâtre, 
salle de spectacle, infrastructure rétrocédée depuis 3 ans à la 
municipalité à la suite de l’ouverture du Théâtre National de 
Sénart implanté à Lieusaint.

  

Une nouvelle mairie moderne et fonctionnelle regroupant la 
majorité des services municipaux est implantée autour de la 
villa Notre Dame, ancien lieu de retraite de prêtres, conservée 
et restaurée.

Plusieurs zones commerciales et artisanales en constant dévelop-
pement font de Combs-la-Ville une commune animée et 
dynamique. Il ne nous manquait qu’un hôtel digne de ce nom, 
c’est chose faite depuis quelques semaines et certains d’entre 
vous en apprécieront les qualités.

 

Je tiens à remercier tous les bénévoles de notre Amicale qui 
seront présents pour votre accueil durant ce Congrès et ceux 
qui, pour chaque collecte, donnent de leur temps en préparant 
ces manifestations et en accompagnant les donneurs lors de ces 
journées.

Grand merci à notre maire, Guy Geoffroy, toujours à notre 
écoute pour aider l’Amicale de Combs et au-delà l’U.D.77 et 
le Comité Régional IDF par le prêt gratuit des locaux de la 
mairie, de maisons de quartier et de la salle des fêtes pour nos 
différentes manifestations et réunions même en urgence  ; ce 
n’est pas si fréquent !

Je n’oublie pas les nombreux donneurs fidèles ou occasionnels 
sans qui, nous n’aurions pas lieu d’exister en tant que bénévoles 
au service des malades.

Enfin, merci à vous, qui malgré les contraintes liées à la 
pandémie, avez répondu présent à notre 17e Congrès Régional.  

Le Centre aquatique

La Coupole Médiathèque Hôtel de Ville
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TÉLÉASSISTANCE MÉDICALE EN COLLECTE (TMC)
Service des prélèvements EFS IDF

Afin de continuer à assurer son 
essentielle mission de santé publique 

dans un contexte de démographie 
médicale de plus en plus tendue (comme 

cela est constaté dans les autres secteurs 
sanitaires), l’Établissement Français du Sang (EFS), 

en accord avec ses tutelles met en place en 2020 la TMC.

Le contexte est peu favorable pour l’établissement en raison 
d’un manque de médecins, qui risque d’ailleurs de s’accroître 
avec le départ à la retraite d’un certain nombre d’entre eux d’ici 
cinq-dix ans.

Avec des médecins ayant une moyenne d’âge dépassant les 62 
ans et les difficultés d’en recruter, nombre de collectes mobiles 
ont dû être reportées ou annulées.

Concrètement, le médecin TMC deviendra le référent médical 
de la collecte à distance, tandis que l’IDE (Infirmier Diplômé 
d’État) de supervision coordonnera sur place les modalités 
pratiques de la collecte. 

Cette solution, développée avec succès par la plupart de nos 
homologues européens depuis plusieurs décennies, nous 
permettra de faire perdurer notre autosuffisance nationale et de 
maintenir notre capacité à prélever sur tout le territoire, au plus 
près des donneurs et des besoins des patients.

La téléassistance médicale en collecte porte l’idée forte de pouvoir proposer une expertise médicale à distance dans le cadre 
de la mise en œuvre des collectes de sang total tout en garantissant le maintien des conditions de sécurité pour les donneurs, 
les receveurs, et les équipes de collecte.
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Fonction Collecte TMCActuellement 
remplie par :

MédecinSuperviser le déroulement de la 
 collecte selon l’organisation définie 
par le chef de service

Infirmier Diplômé d’État (IDE) Hors poste 
de prélèvement
Avec le support du médecin à distance 
via Téléassistance 

Infirmier Diplômé d’État 
(IDE) ou technicien préle-
veur

Prélever Infirmier Diplômé d’État (IDE) ou techni-
cien préleveur

Médecin (application des 
procédures de gestion des 
EID)

Coordonner  l’application des 
 procédures de gestion des 
 Evènements Indésirables  
Donneurs (EID)

Infirmier Diplômé d’État (IDE) (applica-
tion des procédures de gestion des EID)
Avec le support du médecin à distance 
via Téléassistance

Infirmier Diplômé d’État 
(IDE) sur consigne médicale

Réaliser les gestes  techniques prévus 
par les procédures de gestion des EID

Infirmier Diplômé d’État (IDE)
Par application de procédures 
préétablies et/ou appel  au 15

Médecin ou Infirmier 
Diplômé d’État (IDE)

Réaliser l’Entretien  
Pré Don (EPD)

Infirmier Diplômé d’État (IDE)
Avec le support du médecin à distance 
via Téléassistance

UN PROJET VALIDÉ D’UN POINT DE VUE MÉDICAL
Avant de lancer réellement le projet, il a fallu s’assurer que 
l’absence d’un médecin physiquement présent en collecte ne 
présenterait pas de risque pour le donneur. Pour objectiver ces 
aspects, une étude rétrospective a été réalisée par la direction 
médicale sur des événements indésirables graves donneurs 
(EIGD) susceptibles de nécessiter l’appel du SAMU. 

Menée sur une période de 6 mois (de janvier à juin 2018), 
l’étude a recensé une moyenne de 6 EIGD de grade 3, par mois 
et par établissement dont un seul a nécessité l’appel au Samu 
sans pour autant qu’il soit nécessaire à ce dernier de se déplacer 
à chaque fois. 
Les cinq autres EIGD n’ont pas entraîné de prescription 
 médicale par le médecin présent sur place.

LES MÉDECINS
Avec la TMC, les médecins vont concentrer leur expertise et leur 
temps à diligenter leur conseil médical à distance au  bénéfice du 
prélèvement et du donneur. Parallèlement, il pourra orchestrer 
des séances de partage des pratiques, faire évoluer la réflexion 
scientifique et médicale, animer des séances de formation, 
suivre les anomalies biologiques des donneurs, etc.

En collecte TMC, il sera particulièrement sollicité lors de deux 
moments clés : les entretiens préalables aux dons spécifiques 
(primo-donneurs de plus de 60 ans ou donneurs connus de plus 
de 65 ans) et les événements indésirables donneurs de grade 2 et 
3 ne présentant pas de signe de gravité.

Il reste évidemment l’interlocuteur de l’IDE en entretien pré 
don pour des questions relatives à l’éligibilité de certains don-
neurs.

LES IDE DE SUPERVISION
Cette nouvelle fonction, en plus de son rôle en EPDI, permet-
tra à des IDE très impliqué(e)s dans leur métier de monter en 
compétences et d’élargir le périmètre de leurs missions. L’IDE 
de supervision sera le chef d’orchestre de la collecte qui n’aura 
pas un lien hiérarchique mais un lien fonctionnel avec l’équipe 
de collecte. Il (elle) exercera ses missions sous l’autorité de son 
responsable de service de prélèvement qu’il (elle) sollicitera si 
besoin et à qui il (elle) rendra compte. Sur la collecte, il (elle) 

sera le référent de l’équipe pour la bonne marche de l’organi-
sation. Il (elle) mobilisera les membres de l’équipe autour des 
objectifs fixés, les alertera sur les points de vigilance, favorisera 
la coopération dans l’équipe, sera l’interlocuteur (rice) du cor-
respondant de collecte et des ADSB, etc. De la même manière, 
il ne s’agit pas pour lui (elle) d’assumer des responsabilités de 
nature médicale qui resteront du ressort du médecin TMC.

UNE MONTÉE EN CHARGE PROGRESSIVE
Après avoir été formées, les premières équipes partiront en col-
lecte avec le médecin TMC sur place afin de valider une orga-
nisation en situation qui soit rassurante pour tous. Ensuite, 
l’équipe pourra partir en collecte dans les conditions réelles de 
la TMC, c’est-à-dire avec le médecin référent situé à distance, 
sur un site de l’EFS, disponible par téléphone équipé de visio-
phonie. Le médecin sera lors de la phase initiale, au service 
d’une seule collecte, puis la montée en charge se fera de manière 
progressive.

Le premier site pilote francilien est le  pôle de collecte sud 
(Evry), les premières collectes TMC ont débutées en novembre 
2020,  le processus se poursuit actuellement sur le pôle ouest 
(Versailles) avant généralisation aux deux autres pôles 

Cette organisation  
ne sera «déployable’’ 
que sur une collecte de 
sang total, uniquement 
si elle bénéficie  
d’une couverture 
performante par le 
réseau téléphonique ;  
le médecin TMC restant 
disponible à distance à 
tout moment de la 
collecte.

Les fonctions nécessaires à la collecte TMC seront réparties comme suit :

L’ensemble des missions et les liens hiérarchiques seront  inchangés. 

L’équipe dans son ensemble restera sous la responsabilité du responsable du service de prélèvement.



10

Stéphane NOEL
Directeur de l’Établissement Français du Sang Ile-de-France

Son impact sur les résultats de notre activité de collecte a 
également été important. Jamais, ces dix dernières années, nos 
stocks de produits sanguins n’étaient descendus aussi bas, 
obligeant l’établissement à lancer, en quelques mois, plusieurs 
appels aux dons. À chaque fois, la mobilisation des donneurs a 
été remarquable et, avec votre concours, nous avons été en mesure 
de relever le défi de l’autosuffisance et de répondre aux besoins 
des patients tout au long de cette année si particulière.

Il nous faut maintenant tirer les enseignements des actions 
initiées durant ces deux années éprouvantes pour tous. Nous 
allons poursuivre la construction d’une meilleure réponse aux 
attentes des donneurs. Dans cette optique, 2021 verra 
l’aboutissement du chantier lancé fin 2019 que nous avons 
nommé « Hirondelle » et dont l’objectif est de proposer une offre 
de collecte globale permettant d’améliorer l’efficience de nos sites 
fixes, de mieux prendre en compte les attentes des donneurs et 
d’apporter une meilleure réponse aux besoins des patients.

2021 s’inscrira tout naturellement dans l’élan impulsé 
depuis trois ans. 

Conformément à l’ambition de notre feuille de route, une 
croissance du prélèvement de sang total de 4,5% est prévue en 
2021 (par rapport à 2020). L’objectif pour les dons de plasma est 
fixé à 16 000 prélèvements ; c’est une contribution qui nous 
engage pour mieux assurer une auto-suffisance nationale face aux 
besoins en médicaments dérivés du sang. Les jalons pour y 
parvenir sont posés. 

Cette ambition pour la collecte francilienne, nous la partageons 
plus que jamais avec les associations de donneurs de sang 
bénévoles car notre capacité à retrouver la voie de la croissance 
dépend de la qualité de notre collaboration. C’est ensemble, 
main dans la main, comme nous l’avons toujours fait, que nous 
relèverons les défis qui nous attendent. La signature de la nouvelle 
convention de partenariat entre nos deux institutions doit ainsi 
impulser une nouvelle dynamique dans cette indispensable 
coopération au service de la promotion du don de sang et du 
développement des ADSB. 

2019 a vu le renforcement de notre collaboration. 2020 restera 
sans doute une année de transition qui nous a permis de 
réinterroger les fondements de notre collaboration. En 2021, 
nous retrouverons le chemin de la convergence pour ensemble 
relever le défi de la collecte francilienne. 

Nos réussites sont et doivent rester collectives. Nous avons 
toujours su travailler ensemble, et nous avons la même ambition 
de mieux faire dans l’intérêt des malades.

2021 sera, j’en suis sûr, une année charnière dans la construction 
des fondements d’un partenariat renforcé et d’une nouvelle 
dynamique qui nous mènera, ensemble, vers l’autosuffisance 
francilienne.

RENFORCER  
NOTRE PARTENARIAT 
POUR ATTEINDRE 
L’AUTOSUFFISANCE

2019 n’a pas été une année facile pour la collecte francilienne. De 
nombreux facteurs externes mais aussi propres à notre établissement 
ont fortement impacté l’activité de collecte. Nous n’avons ainsi pas 
réussi à atteindre la totalité des objectifs que nous nous étions 
donnés, en particulier pour la collecte avec un résultat très en 
dessous de ce que nous espérions (-5,2% pour l’année 2019). 

Néanmoins, si les résultats n’ont pas été au rendez-vous, nous avons 
posé les jalons d’une amélioration certaine pour l’année 2020 et 
mené à bien un bon nombre de projets. 2019 nous a également 
permis de renforcer l’image de notre établissement et la présence de 
notre marque auprès des Franciliens. 

2020 devait nous permettre d’avancer vers nos objectifs ambitieux. 
C’était sans compter sur les grèves du début de l’année suivies 
depuis sur la crise sanitaire de la Covid-19. Malgré cela, le bilan est 
positif et riche en changements structurants.

Ainsi, la crise sanitaire qui a bousculé nos organisations, nous a 
obligés à nous adapter, à être réactifs et agiles pour poursuivre nos 
activités et répondre à notre mission de santé publique. Nous avons 
su, dans l’urgence, repenser notre organisation pour accueillir les 
donneurs en toute sécurité, grâce aux collectes sur rendez-vous et 
au déploiement des mesures de sécurité sanitaire, avec des 
précautions renforcées à la collation. 

2020 a été une année particulière marquée par une crise 
sanitaire inédite dont nous espérons tous l’issue dans les 

prochains mois. Elle a fait suite à une année tout aussi difficile 
pour la collecte retardant ainsi notre ambition de nous 
rapprocher de l’autosuffisance francilienne. En 2021 nous 
gardons le cap et ce, malgré la situation de crise qui perdure. 
La signature de notre nouvelle convention de partenariat, 
constitue un atout important dans la poursuite de l’élan initié 
qui doit nous mener vers ce succès.



11

José COLL
1er Vice-président de l’AF3M, 
Administrateur du Comité Régional  
pour le Don de Sang Bénévole d’Ile-de-France

L’ASSOCIATION FRANÇAISE 
DES MALADES DU MYÉLOME 
MULTIPLE (AF3M)

Il constitue en premier lieu un témoignage d’une association de 
malades, atteints par une très grave pathologie, un cancer de la 
moelle osseuse. Cette maladie n’est pas sans liens avec la communauté 
des donneurs de sang bénévoles qui œuvrent sans relâche pour que 
la France dispose en permanence des produits sanguins nécessaires 
aux receveurs qui très souvent retrouvent une meilleure santé ou 
guérissent grâce au geste désintéressé des donneurs de sang. Dans le 
myélome multiple les protocoles qui soignent ce cancer sont en 
général des chimiothérapies. Cependant dans le parcours de soins 
des patients les transfusions sanguines ainsi que l’administration 
d’immunoglobulines issues du plasma sanguin constituent un 
accompagnement fréquent souvent nécessaire en complément des 
thérapies qui forment la base des protocoles proposés aux malades.   

En second lieu une raison particulière et personnelle explique mon 
investissement dans cette association. L’une de mes filles, Florence, a 
été atteinte par cette pathologie. Diagnostiquée en 2003 la maladie 
l’a emportée en 2008, à l’âge de 34 ans, après un « parcours » 
particulièrement difficile. Elle était photographe, son nom d’artiste 
était Flora, elle nous a laissé une œuvre qui perpétue son souvenir. 
Fondateur en 2007, avec plusieurs autres bénévoles,  de l’association 
AF3M je ne peux m’empêcher souvent de  penser qu’avec l’offre 
actuelle de nombreux nouveaux médicaments dont peuvent 
désormais bénéficier les malades atteints du myélome, Flora serait 
sans doute aujourd’hui en vie, certes non guérie, car on ne sait pas 
encore guérir cette maladie, mais en rémission.

LE MYÉLOME MULTIPLE OU MALADIE DE KAHLER
Le myélome multiple est un cancer des plasmocytes de la moelle 
osseuse : 

• La moelle osseuse fabrique les cellules sanguines : plaquettes, 
globules rouges, globules blancs ces derniers sont à la base de 
notre système immunitaire et comprennent notamment les 
lymphocytes B (cellules du sang protégeant contre diverses 
infections)

• La maladie touche une cellule particulière des lymphocytes B : 
le plasmocyte qui produit des anticorps (immunoglobulines).

Dans le myélome multiple les plasmocytes sont anormaux et 
se reproduisent de manière incontrôlée : cette prolifération 
accompagnée de la sécrétion de quantités excessives 
d’immunoglobulines envahit la moelle osseuse aux dépends 
des autres cellules sanguines. 

• Le myélome est qualifié de « multiple » car plusieurs régions 
osseuses sont touchées par la maladie. La mesure de la quantité 
d’immunoglobulines (pic monoclonal) par le test 
d’électrophorèse des protéines permet de diagnostiquer la 
maladie et de suivre son évolution.

QUELQUES DONNÉES
• Environ 5.000 nouveaux cas par an en France soit 25.000 à 
30.000 malades actuellement.  

• Place du myélome multiple dans les cancers : 
. 15% des cancers du sang/moelle osseuse (2e cancer le plus répandu)
. 2% de tous les cancers

• Affecte plus d’hommes que de femmes 
•  Age moyen du diagnostic : 70 ans,  

Patients de moins de 40 ans : 3 %

LES SYMPTÔMES
• Les symptômes « visibles » : 
 . Anémie
 . Fatigue/Essoufflement à l’effort
 . Douleurs osseuses (dos, thorax, bassin)
 . Infection (généralement pulmonaire)

• Les symptômes décelables par un diagnostic médical
 . Lésions osseuses (trous, fractures) 
 . Hypercalcémie, excès de calcium dans le sang
 . Atteinte de la fonction rénale
 .  Hyperviscosité du sang (troubles visuels, insuffisance 

cardiaque, neuropathies etc.)

LE DIAGNOSTIC

La nature « banale » des symptômes conduit souvent à un 
diagnostic trop tardif

• Les principaux examens prescrits permettant de diagnostiquer un 
myélome : 
 . Myélogramme
 . Radiographie ou scanners du squelette
 . Electrophorèse des protéines 
 . Examens biologiques traditionnels

LES DIFFÉRENTS TYPES DE MYÉLOME
Deux états précancéreux, prémyélomateux : 

• MGUS : Gammapathie Monoclonale de signification 
indéterminée : nombre de plasmocytes anormaux détectés dans la 
moelle osseuse < 10 %  —»» pas de traitement

• Myélome Asymptomatique ou Indolent : nombre de plasmocytes 
anormaux compris  entre 10 % et 30 % et pas de lésions osseuses  
—»»  surveillance étroite du malade sans traitement

Différents types de myélome symptomatiques avec complications : 

• Caractérisés selon le type d’immunoglobulines  produites par le 
plasmocyte et les complications qui en résultent (lésions rénales ou 
osseuses, hypercalcémie, neuropathies, etc.)

• Le traitement du malade est prescrit.
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LES TRAITEMENTS
Remarque liminaire : le myélome ne peut pas être guéri à ce jour, 
l’évolution de la maladie se traduit par des rechutes successives, 
après chaque traitement. Les durées de rémission sont très 
variables, chez certains patients le myélome peut rester silencieux 
pendant plusieurs années. En revanche si le myélome ne répond à 
aucun traitement  on dit qu’il est réfractaire. 

•  Le traitement initial : on différencie les patients de moins ou de 
plus de 65 ans  
 . Patients < 65 ans : chimiothérapie intensive suivie d’une 
autogreffe des cellules hématopoïétiques du patient. Phase de 
préparation de quelques mois suivie d’une hospitalisation de 4 
semaines (dont une période d’aplasie) et phase de consolidation de 
1 à 3 mois. L’allogreffe est peu pratiquée compte tenu des risques de 
rejet du greffon.
 . Patients > 65 ans : combinaison de chimiothérapies et 
de corticoïdes 

•  Traitements des rechutes :
 . Reprise du traitement à l’identique (y compris avec une 
nouvelle autogreffe) ou mise en œuvre d’autres types de 
chimiothérapies associant des molécules conventionnelles ou de 
nouvelles molécules entre elles. 
 . Essai d’un traitement expérimental dans le cadre d’un 
Essai Clinique.  

• Traitement d’entretien : il est éventuellement prescrit après une 
bonne réponse aux traitements

• Traitements de soutien ou de support : ils visent à améliorer la 
qualité de vie des patients. Ils prennent en charge les conséquences 
de la maladie ou des traitements actifs en matière de : 

.  Destructions osseuses 

.  Prise en charge de la douleur

.  Fatigue

.  Atteintes rénales

.  Infections 

.   Neuropathies 

.  Complications 
psychologiques 

 
 

VIVRE AVEC LE MYÉLOME MULTIPLE 
Grâce au développement de nouveaux traitements désormais disponibles 
avec l’arrivée de médicaments innovants, que la recherche très active sur 
cette pathologie met à la disposition des malades, la durée des rémissions 
des patients s’est considérablement allongée.  
Mais la contrepartie d’une part des traitements de plus en plus « ciblés » 
et personnalisés, d’autre part de la commercialisation de molécules 
innovantes dont les coûts sont devenus exponentiels, a fait croitre de 
manière extrême les montants de la prise en charge des thérapies soignant 
le myélome multiple.

Aujourd’hui l’objectif des médecins est d’aboutir à ce que le 
myélome multiple devienne une maladie chronique qui pourra 
être gérée par des traitements actifs successifs. 

L’Association Française des Malades 
du Myélome Multiple

CRÉATION
•  Création le 15 septembre 2007 par 27 membres fondateurs 
•  Association loi 1901
•  Plus de 2.600 adhéents en 2019
•  100 bénévoles répartis dans les régions françaises 
•  Unique association représentant les malades du myélome multiple 
en France

L’AF3M est agréée par arrêté de juin 2017 de la Ministre de la 
Santé, pour la représentation des usagers du système de santé 
dans les instances hospitalières ou de santé publique. 

LES MISSIONS DE L’AF3M
•  Apporter aide et soutien aux malades, les représenter, les informer.
 . Réseau de bénévoles formés 
 . Réunions locales d’information
 . Organisation chaque année d’une Journée Nationale 
d’information sur le Myélome (JNM) dans 26 villes en France (2.750 
participants en 2019) en partenariat avec l’Intergroupe Francophone du 
Myélome (association regroupant les cliniciens et biologistes spécialistes 
du myélome)
 . Diffusion de brochures et dépliants d’information et de 
communication à destination des malades, des médecins et des 
partenaires 
 . Publication d’un bulletin trimestriel 
 . Des enquêtes régulières d’opinion auprès des patients face à 
la maladie (vécu, parcours de soins, qualité de vie) 
 . Un site internet très complet www.af3m.org mis à jour très 
régulièrement
 . Des newsletters d’information 
 . Une communication digitale : You Tube, Facebook, Twitter, 
Instagram.
 . Une application mobile « MonAf3m ».
 . Participation aux Congrès (Société Française 
d’Hématologie, Congrès de la Médecine Générale de France etc.) , 
colloques, débats, rencontres en cancérologie.
 . Soutien à de nombreuses manifestations locales afin de 
faire connaitre au grand public la cause du myélome multiple.    
 . 26 responsables régionaux  regroupant les adhérents 
bénévoles  de leur région.

•  Promouvoir les partenariats, être interlocuteur des autorités 
sanitaires.

 . Un Comité Scientifique de 15 professionnels de santé, 
spécialistes des différentes disciplines médicales (hématologues, 
néphrologues, rhumatologues, médecine interne, psychologues 
cliniciennes, spécialistes de la douleur).
 . Partenaire de l’International Myeloma Foundation (IMF)
 . Adhérente de Mpe (Myéloma Patients Europe)
 . Adhérente de l’Alliance Maladie Rares (AMR)
 . Partenaire de la Ligue Contre le Cancer et de  l’Institut 
National du Cancer. 
 . Partenaire de l’Association Francophone pour les Soins 
Oncologiques de Support (AFSOS), de l’Association Française pour le 
Développement de l’Education Thérapeutique (AFDET). 
 . Partenaire de la Compagnie des Aidants 
 . Nombreuses actions auprès des autorités de santé 
(Ministère de la Santé, HAS, ANSM).

•  Soutenir et encourager la recherche.  

 . Un Appel à Projets annuel depuis 2011 : 
     >  à destination de tous les médecins et professionnels de 

santé paramédicaux 
     > 3 projets récompensés en 2019 à hauteur de 30.000 €. 
 . Publication sur le Site Internet AF3M de fiches 
synthétiques décrivant les Essais Cliniques en cours pour les malades 
atteints du myélome  
 . Soutien financier à la FFRMG (Fondation Française pour 
la Recherche sur le Myélome et les Gammapathies Monoclonales).
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FOCUS SUR 3 PROJETS MAJEURS MIS EN ŒUVRE EN 2019

Etudes  
et projets  

engagés  
par l'AF3M

Zoom sur  
la 14e JNM 

12oct19

MOOC : 
Massive  

Open  
Online  
Course

Programme de la Journée 

1re partie médicale :  
le myélome, son diagnostic  
et ses traitements 

2e partie : « Mieux vivre  
avec le myélome ». Activité 
Physique Adaptée et Nutrition
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Déploiement du projet HeMaVie : 163 patients inscrits
•  Centres Pilotes :  CHU Caen – AP/HP – CHU Tours – CHU Nantes – CHU Limoges
•  Centres de déploiement en 2019 : CHU Nancy – CHU Strasbourg – CH Vesoul – CH Annecy – CHU Nice – Centre Lacassage Nice.

L’équipe des 
bénévoles 

du Conseil 
d’Administration

Les soutiens  
de l'AF3M

HéMaVie

Des bénévoles malades et aidants, actifs
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EFS - LABEL COMMUNE DONNEUR 2019

• La Queue en Brie

• Villiers sur Marne

• Le Mesnil Amelot

• Montgé-en-Goële

• Montmagny

Bravo à toutes ces communes  
et un grand merci pour leur soutien !

• Antony
• Argenteuil
• Avon
• Bois-Colombes
• Breuillet
• Cachan
• Cerny
• Clichy-la-Garenne
•  Conflans-Sainte-

Honorine

• Dammartin-en-Goële
• Eaubonne
• Épinay-sur-Seine
• Épône
• Éragny-sur-Oise
• Fontenay-Trésigny
• Franconville
• Gretz-Armainvilliers
• Herblay
• Jouars-Pontchartrain

• Jouy Le Moutier
• Le Mée-sur-Seine
• Le Perray-en-Yvelines
• Limours-en-Hurepoix
• Longperrier
• Malakoff
• Marolles-en-Brie
• Marolles-en-Hurepoix
• Montmorency
• Moussy-le-Neuf

• Oissery
• Palaiseau
• Poissy
• Quincy-sous-Sénart
• Rambouillet
• Saint-Brice-sous-Forêt
• Saint-Ouen-L’aumône
• Sannois
• Sceaux
•  Soisy-sous-

Montmorency
• Taverny
• Trilport
• Vélizy Villacoublay
• Villepinte
• Villiers-sur-Marne
• Vincennes

• Bonneuil-sur-Marne
• Brétigny-sur-Orge 
• Bussy-Saint-Georges
• Carrières-sous-Poissy
• Cesson
• Châtillon
• Chaville
• Chevilly-Larue
•  Cœur d’Essonne 

Agglomération
• Colombes
• Combs-la-Ville
• Cormeilles-en-Parisis
• Courbevoie

• Crécy-la-Chapelle
• Dourdan
• Élancourt
• Étampes
• Feucherolles
• Fontenay-sous-Bois
• Fourqueux
• Gagny
• Garges-lès-Gonesse
• Juilly
• Juvisy-sur-Orge
• L’Hay-les-Roses
• La Celle-Saint-Cloud
• La Frette-sur-Seine

• La Garenne Colombes
• Le Plessis-Robinson
• Lagny-sur-Marne
• Levallois Perret
• Limeil-Brévannes
• Livry-Gargan
• Louveciennes
• Marly-le-Roi
• Maurecourt
• Meaux
• Melun
• Montfermeil
• Montigny-lès-Cormeilles
• Montrouge

• Moret-Loing-et-Orvanne
• Nemours
• Neuilly-Plaisance
• Nogent-sur-Marne
• Noisy-le-Grand
• Noisy-le-Sec
• Othis
• Ozoir-la-Ferrière
• Puteaux
• Pierrefitte-sur-Seine
• Roissy-en-Brie
• Rosny-sous-Bois
• Rueil-Malmaison
• Saint-Michel-sur-Orge

• Saint-Ouen (sur Seine)
•  Saint-Rémy-Lès-

Chevreuse
• Savigny-sur-Orge
• Suresnes
• Tremblay-en-France
• Vaires-sur-Marne
• Villabé
• Villejuif
• Villemomble
• Villeparisis
• Villiers-le-Bel

2  collecte 3  communication

45   collecte et  communication

RÉSULTATS DU JURY

CATÉGORIE 1 CŒUR

CATÉGORIE 2 CŒURS

66   collecte   communication  soutienCATÉGORIE 3 CŒURS
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 9e Trinité - 55 rue de Châteaudun - Tél. 01 55 31 60 60 
 lundi, mercredi, jeudi, samedi de 8h30 à 16h / mardi de 10h à 19h / vendredi de 8h30 à 17h              x  • • •
 10e Saint-Louis - 38 rue Bichat - Tél. 01 53 72 22 50 / 51 
 lundi de 10h à 19h / mardi, mercredi, jeudi, samedi de 8h30 à 16h / vendredi de 8h30 à 17h              x  • • •
 12e Crozatier - 21 rue Crozatier - Tél. 01 53 02 92 00 
 lundi, mardi, jeudi, samedi de 8h30 à 16h / mercredi de 10h à 19h / vendredi de 8h30 à 17h              x  • • •
 13e Pitié-Salpêtrière - 47 bd de l’hôpital / 12 rue Bruant - Pavillon Laveran - Tél. 01 42 16 02 52 
 lundi, mardi, mercredi, samedi de 9h à 16h  / jeudi de 11h à 19h / vendredi de 9h à 17h                                                      x  • • •
 15e Cabanel - 6 rue Alexandre Cabanel - Tél. 01 45 66 97 17  
 du lundi au vendredi de 8h30 à 16h / samedi de 8h30 à 15h                                x  • • •
 18e Bichat - 46 rue Henri Huchard, secteur Claude Bernard - Tél. 01 40 25 81 80 
 lundi, mardi, mercredi de 9h30 à 16h / jeudi de 11h à 18h / vendredi de 9h30 à 17h / samedi de 8h30 à 16h            x  • •

 Melun - Santépôle de Seine-et-Marne - 270 avenue Marc Jacquet - niveau -1 - Tél. 01 81 74 23 78 
 du lundi au vendredi de 8h30 à 15h / samedi (semaines impaires) de 8h30 à 15h                x  • •

 Le Chesnay - 2 rue Jean-Louis Forain - Tél. 01 39 23 45 38 / 40 
 du lundi au vendredi de 8h30 à 15h / samedi de 8h à 14h30                 • • •x
 

 Courcouronnes - Quartier du Canal, Rue du Pont Amar - Tél. 01 60 78 08 18
 du lundi au vendredi de 9h à 15h30 / samedi (semaines paires) de 9h à 15h30               x  • • •

 Bobigny - Hôpital Avicenne, 125 rue de Stalingrad - Tél. 01 48 95 56 79  
 lundi, mardi, mercredi, vendredi, samedi de 9h à 16h / jeudi de 11h à 18h                               x  • • •

 Créteil l’Echat - 1 voie Félix Eboué - Tél. 01 56 72 76 50
 lundi de 11h à 18h / mardi, mercredi, jeudi de 9h30 à 16h / vendredi de 9h30 à 17h / samedi de 8h30 à 16h            x  • • •

 Pontoise - Avenue de l’Île-de-France - Tél. 01 30 17 33 10 / 44 91 
 du lundi au samedi de 9h à 15h30                    x  • • •

Il existe aussi de nombreux lieux de prélèvement en Île-de-France. 
Vous pouvez donner votre sang toute l’année dans l’une de nos Maisons du don :

x 
•

 : sans rendez-vous
 : sur rendez-vous

Les horaires sont donnés à titre indicatif et ne tiennent pas compte des éventuels changements en cours d’année. 
*Inscription au don volontaire de moelle osseuse

75 - Paris

77- Seine-et-Marne

78 - Yvelines

91 - Essonne

93 - Seine-Saint-Denis

94 - Val-de-Marne

95 - Val-d’Oise

OÙ DONNER SON SANG 
EN ÎLE-DE-FRANCE ?
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UNIONS DÉPARTEMENTALES ASSOCIATIONS  
INTERDÉPARTEMENTALES

RÉGION ÎLE-DE-FRANCE
Présidente : Monique MERET
Tél. : 06 82 06 83 11
meret.monique@yahoo.fr

UD 75
Président :  Patrice CHAMPION
Tél. : 06 21 22 76 93
lap1.champion@gmail.com

AÉROPORTS DE PARIS
Président :  Daniel BERTONE
Tél. : 06 14 13 83 51
daniel.bertone@adp.fr

RATP
Présidente :  Nadine GLOAGUEN
Tél. : 01 58 78 18 59
assadsb@ratp.fr

ANCDB – Coordination IDF (SNCF)
Présidente :  Hélène LAURENT
Tél. :  06 81 07 83 17
ancdb.coordination.idf@gmail.com

UD 77
Président :  Claude BERNARD
Tél. : 06 84 34 41 15
beraga@orange.fr

UD 78
Présidente :  Annie DELATTRE
Tél. : 06 13 16 97 41
delattrenini@orange.fr

UD 91
Président :  Antoine DANNACKER
Tél. : 06 80 13 79 62
dannacker.antoine@orange.fr

UD 93
Président :  Roland MERET
Tél. : 06 77 04 02 23
rolandmeret@yahoo.fr

UD 94
Présidente :  Laura LECOEUR
Tél. : 06 14 87 06 11
laura.lecoeur@vilogia.fr

UD 95
Président :  Gilbert DROUART
Tél. : 06 12 60 31 27
gilbert.drouart@dbmail.com
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16E CONGRÈS RÉGIONAL D’ÎLE-DE-FRANCE 
30-31 MARS 2019 À COULOMMIERS (77)

Le Congrès Régional Île-de-France s’est 
déroulé les samedi 30 et dimanche 31 
mars 2019 dans le beau Théâtre Munici-
pal de Coulommiers gracieusement prêté 
par la mairie.

L a  P r é s i d e n t e  d e  l ’A D S B  d e 
 COULOMMIERS, Jocelyne KULPA  
BETTENCOURT et Claude BERNARD, 
Président de l’UD77 ont accueilli les 49 
présidents et représentants des U.D, Asso-
ciations, Amicales, A.I et Structures décen-
tralisées des Groupements Nationaux, adhé-
rentes à la FFDSB et leurs accompagnants.

Selon l’ordre du jour et après la présenta-
tion des personnalités locales et les invités 
de l’EFS, notre Présidente Régionale a dé-
claré l’ouverture de l’Assemblée Générale 
Ordinaire.

Marie-France HEUDRON, Secrétaire 
 Générale nous a présenté son dernier rap-
port d’activités du Comité Régional, après 
18 ans de bons services ; rapport approuvé 
à l’unanimité.

Hubert MINISCLOU, Trésorier Régional, 
a également présenté son dernier rapport 
sur les comptes de l’exercice clos.

- Le rapport des vérificateurs aux comptes 
a entériné la bonne tenue de la comptabi-
lité.

- Vote sur le rapport du trésorier à l’unani-
mité et vote unanime du quitus.

- Vote du quitus à la gestion du conseil 
d’administration pour l’année écoulée.

En raison d’impératifs de plannings per-
sonnels, plusieurs invités sont intervenus 
avant la pause :
- Guillaume BALAS, député européen, a 
défendu l’éthique à la française.
- Djamel BENOMAR, Directeur de la Col-
lecte Île-de-France a fait un exposé sur les 
groupes sanguins et leurs spécificités.
- Stéphane NOËL, Directeur de l’EFS Île-
de-France, est intervenu sur les nouvelles 
orientations de l’EFS IDF.

Après une courte pause, le représentant 
de la FFDSB, Yannick CHEREL, a peiné 
pour nous délivrer le message du Président 
MONSEILLER. 

Vers 14h15, après un bon déjeuner :

- Monique MERET nous a fait son rap-
port moral.

- Et a ensuite clôturé l’Assemblée Générale 
Ordinaire.

- Claire MARANDON, Responsable 
Marketing et Communication, Relations 
donneurs à l’EFS, a présenté les résultats de 
collectes.

Les différentes commissions se sont ensuite 
réunies afin de débattre de leurs préoccupa-
tions respectives. 

Parallèlement à ces débats, des interve-
nants, malades et soignants, ont expliqué 
aux congressistes présents, les probléma-
tiques et les contraintes liées à la drépa-
nocytose, maladie génétique et héréditaire 
qui touche majoritairement les personnes 
d’origine afro caribéenne.

À l’issue des Commissions, le Conseil 
d’Administration s’est réuni pour élire de 
nouveaux représentants et membres du dit 
Conseil.  

Les travaux se sont terminés par la 
 rédaction des rapports de commissions qui 
seront présentés le lendemain matin.

Un peu de détente et de discussions autour 
d’un apéritif avant un copieux dîner et la 
soirée surprise et festive au théâtre, qui 
nous a procuré bien des rires et permis de 
finir la journée dans la bonne humeur.

Dimanche matin, après une courte nuit de 
sommeil, le Congrès a repris avec les résul-
tats des élections.
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Ont été élus lors des scrutins à bulletins 
secrets :
- Présidente : Monique MERET
- 1er Vice-Président : Claude BERNARD
- Secrétaire : Daniel LASSIAILLE
- Secrétaire adjoint : Patrice CHAMPION
- Trésorier : Stéphane LECOMTE
- Trésorier adjoint : Olivier PÉRIAUX
-  Président de la COMAD :  

Roland MERET
-  Président de la COFIN :  

Claude BERNARD
- Président de la CRT : Gilles BOUTON 
-  Présidente de la CCIF :  

Hélène LAURENT

À la demande de la Présidente et après 
approbation unanime du nouveau CA, 
José COLL est nommé Conseiller de la 
Présidente.

D’autre part, les nouveaux vérificateurs 
aux comptes sont : Marc LORTHIOIR et 
Jocelyne KULPA BETTENCOURT. 

Denise BOUTON et Patrice BOULAY 
conservent leur poste. 

Brigitte CASSAR, Directrice adjointe de la 
collecte IDF nous a présenté un bilan chif-
fré des collectes 2018 et les perspectives en 
matière d’organisation et de gestion préco-
nisées par l’EFS dans la Région IDF.  

Interventions de notre Présidente Régionale Monique MERET et de Claude BERNARD, 
Président de l’U.D.77 afin de remercier Jocelyne KULPA BETTENCOURT, Présidente de 
l’ADSB Coulommiers et tous les bénévoles du secteur, aux vues de la parfaite organisation 
de ces deux jours qui resteront un très bon souvenir de coopération, d’amitiés et de joies 
au service de notre cause commune « Sauvez des vies par le Don de Sang» sans oublier les 
délicieuses brioches de Boissy le Châtel qui ont fait un succès monstre.

Le Président Honoraire de la FFDSB, notre ami José COLL, a remis quelques décorations :

- Olivier PÉRIAUX : Commandeur du Mérite du Sang

- Raymond FONTAINE : Officier du Mérite du Sang 

- Marie France HEUDRON : médaille de reconnaissance de la FFDSB

- Hubert MINISCLOU : médaille de reconnaissance de la FFDSB

- Nadine GLOAGUEN : médaille de reconnaissance de la FFDSB

La fin du Congrès s’est dérou-
lée avec le verre de l’amitié et 
un bon repas de clôture avant 
de se séparer.

Le verre de l’amitié (fin de clôture)
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Patrice CHAMPION
Président de l’UD 75 et de l’ADBS de Paris

LE RAJEUNISSEMENT  
DE NOS STRUCTURES, PERMET 
L’ÉCLOSION DE JEUNES POUSSES  

Depuis notre dernière AG qui a eu 
lieu en octobre, nous avons rajeuni nos 
cadres, permis à nos jeunes de s’épanouir, 
de prendre leurs marques au sein de nos 
différentes structures.

Nous avons 
é g a l e m e n t 
féminisé notre 
CA, nous avons 
à présent plus 
de femmes que 
d’hommes.

Malgré les 
c o n d i t i o n s 
sanitaires, Paris 
a toujours été de 

l’avant. L’année 2020 restera une année 
extraordinaire. Nous avons tissé des liens 
indéfectibles avec les donneurs ainsi 
qu’avec les différents EFS.

À présent, 80 % des donneurs pour Paris 
ont moins de 30 ans, cela reflète 40 ans de 
travail dans les écoles, les entreprises. La 
relève est là mais nous avons des besoins 
grandissants en produits sanguins, dans 
la décennie à venir. Il faudra environ 

20% de globules rouges 
supplémentaires ainsi qu’une 
hausse des transfusions, dus à 
une population vieillissante.

Pour 2021, dès que nous 
pourrons retourner dans les 
écoles, nous mettrons un 
nouveau programme en route. 
Il est urgent de sensibiliser les 
garçons à la cause du sang. 
Cela se fera là aussi sur du long 
terme, avec de la pédagogie, de 
la patience.

Aujourd’hui les femmes jusqu’à leurs 40 
ans, représentent 65 % des donneurs ; un 
long travail attend chacun de nous, mais 
nous restons confiants. Paris a su changer 
bien des mentalités, nous sommes forces 
de propositions, nous restons solidaires 
ainsi qu’à l’écoute pour permettre à 
chacun de pouvoir s’épanouir.

Nous avons un énorme avantage, 
nous disposons de lieux de collectes 
prestigieux, des donneurs motivés ainsi 
qu’une association qui a su s’étoffer et 
surtout se rajeunir.

Chacun apporte le meilleur de lui-même 
ainsi que ses compétences dans l’intérêt 
des malades.

Paris va proposer cette année la création 
de plusieurs associations dans les 
différents arrondissements de la capitale. 
Nous allons essayer 
de franchir le pas 
et permettre à nos 
amis du 92 d’être 
rattachés à Paris et 
pouvoir bénéficier 
de moyens pour se 
développer et être 
reconnus de tous.

Nous n’oublions pas non plus les 
villes limitrophes de Paris où il n’y a 
malheureusement plus d’associations et 
que nous maintenons à bout de bras.

Nous continuons notre travail de 
prospection pour la capitale, même si 
les conditions sanitaires nous obligent 
à modifier nos façons de procéder. Paris 
s’adapte, innove et va de l’avant. Nous 
vivons une aventure extraordinaire avec 
des héros formidables.

Je terminerai mon éditorial par une 
citation de mon ami Daniel Balavoine : 
« Je m’emporte pour ce qui m’importe ».

Patrice CHAMPION

UNION DÉPARTEMENTALE DE PARIS (75) • ADBS PARIS

Ravivage de la Flamme à l’Arc de Triomphe

Mon Sang Pour les AutresMon Sang Pour les Autres

La JMDS

La course 
La Parisienne

Assemblée générale
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UNION DÉPARTEMENTALE DE SEINE-ET-MARNE (77)

Claude BERNARD
Président de l’UD 77

2020, UNE ANNÉE COVID  
À OUBLIER, QUOIQUE !

Après la dissolution de l’ADSB LE MEE 
sur SEINE, faute de président, en fin 
d’année 2019. Nous avons enregistré, 
l’arrivée de l’ADSB VAUX le PENIL 
(non fédérée jusque-là) en mars, portant 
à vingt le nombre d’association fédérée 
en Seine et Marne.

Il a fallu ensuite s’adapter aux 
contraintes sanitaires, tant pour les 
collectes, que pour nos réunions ou 
Assemblées Générales et nous avons vu 
fleurir les réunions téléphoniques et les 
visioconférences.

Pour les collectes, la mise en place 
des rendez-vous pour les donneurs 
(les donneurs sans rendez-vous étant 
systématiquement refoulés). L’EFS ayant 
mis du temps à réagir à cette situation, 
ils sont aujourd’hui peu nombreux voire 

inexistant, d’où un problème pour pallier 
les rendez-vous non honorés (eux de plus 
en plus fréquents).

Ajoutons à cela, les équipes de bénévoles 
réduites à l’accueil des donneurs, voire 
à rien dans certains cas. Bénévoles de 
moins en moins nombreux, puisque 
les personnes de plus de 70 ans sont 
interdites de collecte.

Mise en place de la téléassistance sur la 
base d’EVRY, mais aussi de nouveaux 
points de collectes, portant à plus de 
soixante le nombre de ces derniers sur 
le Département pour vingt ADSB, avec 
en point d’orgue, vingt pour l’ADSB de 
LAGNY et 16 pour l’ADSB de MEAUX, 
CESSON, FONTAINEBLEAU, 
FONTENAY-TRESIGNY, GRETZ et 
NEMOURS, ayant deux voire trois ou 
quatre points de collectes.

Sans oublier, les collectes mensuelles sur 
NEMOURS (pionnier dans le genre), 
FONTAINEBLEAU, MEAUX.

Cette année, les JMDS étaient 
organisées dans les salons de l’Hôtel de 
Ville de PARIS, peu de bénévoles du 
Département s’y sont rendus, l’âge et les 
contraintes sanitaires obligent.

Le Congrès Fédéral, prévu du 20 au 23 
mai à ALBI, a été annulé et remplacé 
le 27 septembre par une Assemblée 
Générale Ordinaire dans les locaux de 
l’INTS à PARIS.

De même, l’Assemblée Générale 
Ordinaire du Comité Régionale Ile-de-
France qui devait se tenir le 16 mai à 
SAVIGNY sur ORGE, a été reportée 
plusieurs fois pour finalement se tenir en 
visioconférence fin décembre.

Pour le Département, l’Assemblée 
Générale Ordinaire, prévue le 26 avril, a 
été reportée au 20 septembre. Elle s’est 
tenue à AVON. Malgré la crise, bonne 
participation des ADSB et surtout une 
très sympathique réception de l’ADSB 
FONTAINEBLEAU/AVON.

Cette crise sanitaire a perturbé encore 
un peu plus le déroulement des collectes 
(manque de personnel, de matériel, de 
denrées), auxquels il faut ajouter des 
consignes pas toujours très claires et pas 
forcément respectées.

Malgré cela, un grand merci à tous les 
bénévoles, je dis bien à tous, pour 
votre implication sans faille. Nous 
avons pu accueillir 29103 donneurs dont 
4190 nouveaux sur cette année 2020.

Notre seul mot d’ordre n’est-il pas 
« Sauver des vies ».
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André ZANN
Ancien Président - UD ADSB 78

SORTIE À GUYANCOURT

L’ADSB de Marly-le-Roi a organisé le 
samedi 29 juin 2019 pour la 4e année 
consécutive, une journée de marche à 
pied autour des Étangs de la Minière 
à Guyancourt. Celle-ci a réuni une 
trentaine de bénévoles, donneurs et 
sympathisants, à laquelle participaient 
également des représentants des ADSB 
de La Celle Saint-Cloud et Louveciennes. 
Tout s’est déroulé dans une ambiance 
décontractée et conviviale. Le pique-
nique du midi partagé ensemble, a donné 
lieu à de nombreux échanges et tous les 
participants ravis de cette journée se sont 
donné rendez-vous l’année prochaine.

SOIRÉE-DÉBAT

Le 17 octobre 2019, l’Union Départemen-
tale pour le Don de Sang Bénévole des 
Yvelines (UD ADSB 78) a organisé avec 
le soutien de la ville de Marly-le-Roi et 
l’Amicale des Donneurs de Sang de celle-
ci (ADSB), une soirée débat sur le don 
de Sang au cœur du traitement de la 
drépanocytose.

Cette conférence était déclinée en trois 
parties :

1.■ Intervention du Docteur BENOMAR, 
Directeur des collectes de l’Établissement 
Français du Sang I.D.F. (EFS)

› Le sang

› Sa composition

› Les différents rhésus

Cette anomalie est due à une mutation 
génétique au niveau de l’hémoglobine, 
substance contenue dans les  globules 
rouges et qui sert à  transporter l’oxygène 
dans le corps. L’hémoglobine est constituée 
de 4 chaînes, assemblées entre elles (deux 
chaînes alpha et deux béta). Dans le cas 
de la drépanocytose, ce sont les chaînes 

béta qui sont anormales. Par conséquent, 
les globules rouges deviennent  plus 
rigides et peuvent obstruer la circulation 
sanguine, dans les vaisseaux et empêcher la 
distribution de l’oxygène dans l’organisme.

La drépanocytose est une maladie génétique 
et héréditaire, donc non contagieuse, qui 
se caractérise par une malformation des 
globules rouges. Transmissible par les 
deux parents, elle amoindrit les capacités 
humaines et notamment certaines parties 
du corps par le manque d’oxygène.

Le gène défaillant « S » est très répandu 
en Afrique, en Inde, aux Antilles, en 
Amérique du Sud et sur tous les pourtours 
du bassin méditerranéen.

En France, environs 400 bébés naissent 
atteints de cette maladie et près de 15 000 
personnes en souffrent.

Un grand merci au personnel de la 
communication de l’EFS pour le travail 
réalisé pour réussir cette conférence.

2.■ Témoignage de Florent malade de la 
drépanocytose.

Florent est marié, père de trois enfants. Ces 
enfants n’ont pas hérité du gène. C’est un 
homme courageux qui arrive à concilier, 
vie de famille et vie professionnelle. 
Florent a une bonne hygiène de vie, une 
alimentation équilibrée. La maladie 
l’empêche entre autres de profiter de l’air 
de la montagne à cause de l’altitude et il 
craint également la chaleur. Florent est 
un homme qui lutte contre cette maladie. 
Malgré ses souffrances, il garde l’espoir et 
le sourire. C’est un battant.  Merci Florent 
pour ce témoignage si poignant.

UNION DÉPARTEMENTALE DES YVELINES (78)
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3.■ Intervention de Madame Jenny 
HIPPOCRATE-FIXY, Présidente de 
l’association APIPD. 

L’association mène jusqu’à aujourd’hui 
un combat sans trêve pour soutenir les 
malades, les familles et la recherche.

Jenny est maman de trois enfants, elle est 
aussi la maman de milliers d’enfants dans 
le monde qu’elle porte dans son cœur. 
Aimer et aider sont les moteurs de sa vie. 
Sur eux repose cet engagement qui ne l’a 
pas quitté, depuis ses premiers pas sur son 
île natale de Sainte-Marie, en Martinique, 
jusque dans les 115 pays du monde qu’elle 
a visités en allant à la rencontre des plus 
fragiles. 

«  Votre enfant est atteint de la forme la 
plus grave de la drépanocytose, il va mourir 
avant l’âge de 5 ans. Ne vous attachez pas 
trop à lui, ne le prenez pas dans vos bras, 
vous avez déjà deux enfants, occupez-
vous plutôt d’eux. » C’est ainsi que Jenny 
Hippocrate-Fixy a appris la maladie de son 
fils.

« La drépanocytose, une ennemie in-
domptée qui doit capituler »

Des temps forts de débat se sont ouverts tout 
au long de la soirée. Le public était captivé 
et ému par le thème et son approche, de la 
pertinence, de la problématique traitée et 
de la qualité des intervenants tant pour les 
expériences personnelles, le combat et par 
la souffrance de chacun.

A cette occasion, l’ADSB de Marly-le-Roi 
a remis à l’APIPD un chèque de 351  ,70 
euros, somme obtenue lors de notre 
participation à la brocante de la ville en 
juin 2019.

La Présidente nous a vivement remercié et 
a promis que cette somme serait destinée à 
faire progresser la recherche médicale dans 
le domaine de la drépanocytose.

Nos sincères remerciements à tous pour 
les moments de partage, d’échanges, sans 
oublier l’EFS, les bénévoles de l’UD ADSB 
78, de l’ADSB et la mairie de Marly-le-Roi 
pour l’aide apportée à l’organisation de 
cette conférence.

Annie DELATTRE
Nouvelle Présidente de l’UD ADSB 78

2020 - AG DE L’UD 78

Lors de l’Assemblée Générale 
de l’Union Départementale 
des Yvelines, à La Celle Saint-
Cloud, le samedi 14 mars 2020 
en présence de :

- Monsieur Olivier DELAPORTE, 
Maire de la Celle Saint-Cloud,

- Madame Sylvie d'ESTEVE, 
Maire adjointe et Conseillère 
départementale du Canton du 
Chesnay,

- Docteur Suzanne VANET, 
Responsable EFS du Pôle 
Ouest de Versailles,

- Madame Maryse GONZALEZ, 
Présidente de l’ADSB de la 
Celle Saint-Cloud,

 

Monsieur André ZANN a 
remis les médailles et les 
diplômes de la Fédération aux 
récipiendaires des ADSB : 

- Madame Marie-Christine SESIA : Chevalier du Mérite du Sang,

- Monsieur Geoffroy ROUSSEAU-MAILLET : Chevalier du Mérite du Sang,

- Madame Sylviane HARLÉ : Officier du Mérite du sang,

- Monsieur Wilfrid BODIOT : Officier du Mérite du sang,

- Monsieur Pascal HOST : Officier du Mérite du sang.

Lors de cette Assemblée Générale, Madame Annie DELATTRE a été élue 
nouvelle Présidente de l’UD ADSB 78.



24

Antoine DANNACKER
Président de l’UD 91

2020

L’année écoulée fut très particulière - en 
Essonne comme ailleurs – compte tenu 
de la crise sanitaire. Les Bénévoles ont dû 
s’adapter tant pour la promotion que pour 
les collectes. La communication sur les 
réseaux sociaux et auprès des collectivités 
territoriales (département, communautés, 
communes) a pris une grande importance, 
le travail des bénévoles se faisant davantage 
en « distanciel ».

Globalement, les collectes furent 
quasiment toutes complètes, la prise de 
RDV permettant de relancer les donneurs 
en cas de besoin.

UNION DÉPARTEMENTALE DE L’ESSONNE (91)

2019

Autre fait marquant dans l’Essonne en ce 
mois de juin 2019  : la JMDS organisée à 
Brétigny-sur-Orge a accueilli 270 donneurs, 
dont 44 nouveaux, sous l’impulsion de 
son président Patrick Ksiazkiewicz. A 
cette occasion, plusieurs bénévoles du 
département étaient venus participer à 
l’organisation de cette grande fête du don 
du sang.

Par ailleurs, le dispositif « Une Collecte par 
Mois » a rencontré un franc succès auprès 
des donneurs dans les villes engagées dans 
le cadre de partenariats tripartites avec 
l’EFS et les ADSB concernées, notamment 
à Dourdan et Étampes. La multiplication 
des créneaux a en effet permis de recruter 
de nouveaux donneurs et de fidéliser 
davantage encore les donneurs existants.

Je profite enfin de cette tribune pour rendre 
hommage à André Cicchero, qui a effectué 
son dernier don en juin 2019, à quelques 
jours de son 71e anniversaire, celui-ci 
étant déjà rattrapé par la limite d’âge. Son 
parcours de donneur avait commencé le 
24 décembre 1966 à Papeete, jusqu’à ce 
162e don effectué sur le site fixe de Biarritz 
(voir la photo). André a grandement rempli 
sa mission de donneur de sang, en plus 
de ses nombreux engagements au sein 

des structures de la FFDSB, tour à tour 
Administrateur Fédéral, Président du 
Comité Régional d’Île-de-France, et à ce 
jour Trésorier de l’UD91 et Président de 
l’ADSB de Tarnos, dans les Landes où il 
réside désormais pour passer une retraite 
bien méritée. L’UD91 au complet salue 
André pour son engagement, son sens 
du partage et sa grande disponibilité tout 
au long de ces années. Rappelons aussi 
qu’André avait en charge la mise en page du 
LIEN DU SANG FRANCILIEN jusqu’à 
récemment.
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Roland MERET
Président de l’UD 93

LE DON DE SANG  
EST UN ACTE BÉNÉVOLE  
UTILE ET NÉCESSAIRE

Nos Associations sont là pour recevoir les 
donneurs dans les meilleures conditions 
en partenariat avec l’Établissement 
Français du sang

Avec la pandémie de la COVID 19 
nos associations ont vécu en 2020 une 
année difficile pour mettre en œuvre 
l’organisation des collectes (collectes 
sur rendez-vous, mesures sanitaires, 
bénévoles âgés écartés)

Malgré cela, les collectes de sang ont 
toujours été la principale préoccupation 
des Associations de l’Union 
Départementale de Seine Saint Denis.

Les bénévoles des Associations se sont 
adaptés aux nouvelles directives de 
l’Établissement Français du Sang et leur 
présence porte ses fruits dans les villes où 
elles sont implantées.

L’Union départementale de Seine Saint-
Denis était présente sur les collectes 
évènementielles «  Mon Sang pour les 
Autres », à la mairie du 5e arrondissement 
de Paris et aux Journées Mondiales des 
Donneurs de Sang dans les salons de 
l’Hôtel de Ville de Paris.

Nous étions également présents au 
salon de l’Association des Maires d’Ile-
de-France au Parc des Expositions de 
Villepinte  le 1er juillet 2021 pour la 
cérémonie Label Commune Donneur 
2019 et 2020.

Notre Assemblée Générale programmée 
le 11 avril 2020 à Noisy le Grand, n’ayant 
pu se tenir en présentiel, suite aux 
contraintes résultant de la crise sanitaire, 
les associations adhérentes ont décidé 
qu’elle se tiendrait par correspondance et 
par votes électroniques.

Notre Union Départementale compte 
actuellement 8 associations en activité  : 
Bagnolet/Bondy, Épinay-sur-Seine, 
Montfermeil, Neuilly-sur-Marne, Noisy 
le Grand, Saint-Denis et Tremblay-en-
France.

L’ADSB d’Aulnay-sous-Bois est en cours 
de dissolution, celle de Villemomble en 
sommeil.

Pour l’Association de Rosny-sous-Bois, 
prochainement une nouvelle équipe 
devrait prendre la suite.

HOMMAGE  
À MARIE-LORRAINE FRANTZ

Marie-Lorraine FRANTZ, Présidente de 
l’ADSB Saint-Denis est décédée des suites 
d’une longue maladie en septembre 2019.

Très connue des milieux associatifs 
de Saint-Denis, Marie-Lorraine était 
extrêmement appréciée pour son esprit 
civique et sa mobilisation de chaque 
instant pour la cause du Don du sang. Elle 
avait repris le flambeau de l'Association 
en 2004 dont elle était particulièrement 
fière. Très active dans le quartier, on la 
rencontrait fréquemment à la piscine La 
Baleine, un des endroits où elle recrutait 
des donneurs de sang. 

Nous n’oublierons jamais ce personnage 
au civisme exceptionnel, cette personne 
au grand cœur.

Bienvenue au nouveau Président de 
l’ADSB Saint-Denis Serge BESANGER, 
un autre habitué de La Baleine, donneur 
de sang dionysien depuis 1981.

Je souhaite adresser mes plus sincères 
remerciements pour tout le travail 
accompli pour le don du sang à :

Guy LYRAUD, Président des ADSB de 
Villemomble et de Rosny-sous-Bois et 
Président d’Honneur de l’UD 93

Simonne MEUNIER Trésorière de 
Villemomble et Secrétaire de l’UD 93

Pour terminer L’UD 93 souhaite 
remercier tous ses bénévoles du don 
de sang pour le travail admirable qu’ils 
accomplissent au quotidien, sans oublier 
les Équipes de l’EFS IDF.

 

Mais avant tout c’est aux donneurs 
que nous aimerions exprimer notre 
profonde gratitude.

UNION DÉPARTEMENTALE DE SEINE-SAINT-DENIS (93)
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DON DU SANG À SAINT-MAUR :  
ILS DÉMARRENT L’ANNÉE  
SOUS LE SIGNE DE LA GÉNÉROSITÉ

 

Article du Parisien, paru le 2 janvier 2021
Laura LECOEUR
Présidente de l’UD94

UNION DÉPARTEMENTALE DU VAL-DE-MARNE (94)

UD 94 – ADSB SAINT-MAUR-DES-FOSSÉS 

 
Île-de-France & Oise, Val-de-Marne 

Don du sang à Saint-Maur : ils démarrent l’année sous le signe de la générosité 

 
Crédit photo : « Le Parisien/Marine Legrand » 

1 700 dons du sang sont nécessaires chaque jour en 
Ile-de-France pour répondre aux besoins des 
malades. Luca, 20 ans, fait partie de ceux qui ont 
choisi de participer ce samedi à la première collecte 
2021, dans le Val-de-Marne. 

Saint-Maur-des-Fossés, samedi 2 janvier. Laura Lecoeur, présidente de 
l’association val-de-marnaise pour le don du sang est heureuse de voir 
cette jeune génération comme Luca, 20 ans, choisir de réaliser cet acte 
citoyen qui sauve des vies. LP/Marine Legrand 

Par Marine Legrand  
Le 2 janvier 2021 à 13h52, modifié le 2 janvier 2021 à 13h55 

L'infirmier tend une bouteille d'eau à Luca et lui relève les jambes. Ce samedi matin, à Saint-Maur-des-Fossés, le jeune homme de 20 ans est en 
train de donner son sang pour la toute première fois de sa vie. Un petit malaise commençait à pointer le bout de son nez mais finalement le 
garçon reprend vite des couleurs et sourit. 

Il a choisi de débuter 2021 sous le signe de la générosité en offrant son sang à l'occasion de la première collecte de l'année organisée dans le 
Val-de-Marne, samedi et dimanche, de 9 heures à 14 heures, à la mairie de Saint-Maur. 

«J'y pensais depuis un bout de temps» 
« J'y pensais depuis un bout de temps. Puis j'ai décidé de franchir le pas, afin d'aider les gens. Le sang, ça ne coûte rien, ça se régénère. En plus, 
la piqûre ne fait pas plus mal qu'une prise de sang », confie-t-il. 
Offrir son sang pour sauver des vies, voilà une bonne résolution également prise par Laurent, 49 ans, de Nogent-sur-Marne. « C'est la deuxième 
fois que je donne, la première était en août dernier. J'avais envie de le faire depuis longtemps car on peut tous se retrouver un jour en situation 
de devoir être transfusé, de devenir receveur. Mon fils m'a expliqué comment procéder, c'est très simple en fait. » S'est-il senti mal à un moment 
ou à un autre du prélèvement ? « Non, pas du tout, mais le ressenti est très personnel et diffère selon chacun. » 

«Je pense aux accidentés, aux transfusés…» 
Cette première collecte de l'année recevra 180 donneurs au total, annonce Laura Lecœur, présidente de l'association pour le don du sang 
bénévole de Saint-Maur et présidente de l'union départementale : « Cela se déroule sur rendez-vous tous les quarts d'heure désormais, en raison 
de l'épidémie de Covid, afin d'éviter les afflux de personnes à certaines plages horaires. » 
Elle constate que « malgré l'épidémie, nous avons eu toujours autant de dons ». « La relève est là, ça fait plaisir », ajoute un bénévole de 
l'association, chargé de surveiller les donneurs durant la collation qui suit leur prélèvement. 
La collation, justement, est un élément clé pour Hélène, 45 ans, de Saint-Maur, donneuse depuis l'âge de 18 ans : « J'accompagnais ma maman 
aux collectes quand j'étais petite, je ne prêtais pas trop attention à la partie prélèvement, je trouvais juste que la collation, c'était génial, comme 
un super goûter, se souvient-elle. Cela m'a donné une image positive et pas anxiogène du don du sang. » 
Lorsque le précieux fluide remplit la poche de prélèvement, elle songe à chaque fois aux malades en bout de chaîne qui pourraient le recevoir : 
« Je pense aux accidentés, aux transfusés… Notre sang peut les aider. Donner est un acte de solidarité. Je le fais dès que je me sens en forme. 
Cela me ferait plaisir que mes enfants aussi y participent quand ils auront 18 ans. Je les inciterai, mais ne les obligerai pas. » 
 

 
Crédit photo : « Le Parisien/Marine Legrand »

Saint-Maur, le 2 janvier. La collecte se déroule dans la mairie.   
« 1 700 dons de sang sont nécessaires chaque jour en Ile-de-France 
pour répondre aux besoins des patients, rappelle l'Établissement 
français du sang, qui mène les collectes. Certains souffrent d'une 
maladie du sang (drépanocytose, thalassémie, leucémie…), d'une 
maladie du système immunitaire ou encore de cancers, nécessitant 
des transfusions sanguines régulières ou des médicaments dérivés du 
sang. D'autres ont un besoin plus ponctuel mais vital (hémorragies au 
cours d'un accouchement, d'une opération chirurgicale, victimes 
d'accidents…). 
Nous ne sommes pas en période critique actuellement au niveau des 
stocks. Mais ces dons sont absolument nécessaires pour assurer leur 
bon renouvellement après ces fêtes et éviter, justement, de nous 
retrouver en manque en ce début d'année. » 

https://dondesang.efs.sante.fr 
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UD	94	–	ADSB	LA	QUEUE	EN	BRIE	ET	SES	ENVIRONS	
ORMESSON	SUR	MARNE	

DON	DU	SANG,	UNE	NOUVELLE	ASSOCIATION	

	

L’association	 locale	 pour	 le	 don	 de	 sang	 bénévole	 (ADSB)	œuvrant	

pour	la	troisième	fois	cette	année	avec	des	bénévoles	ormessonnais	

et	 du	 territoire	 pour	 soutenir	 la	 collecte	 de	 sang	 le	 5	 décembre	

dernier.	 Reconnaissables	 à	 leurs	 gilets	 rouges,	 ils	 ont	 permis	 une	

bonne	gestion	de	l’accueil	et	de	l’organisation.	

L’ADSB	 94-007	 réunit	 des	 bénévoles	 dynamiques	 de	 tous	 âges	 et	

intervient	sur	le	secteur	du	plateau	de	la	Brie.	

«	Donner	pour	la	vie	»	est	la	devise	

de	 cette	 nouvelle	 association,	 loi	

1901,	 composée	 uniquement	 de	

volontaires	:	les	«	ADSBiens	».	Cette	

jeune	 association	 locale	 est	 la	

première	à	réunir	plusieurs	villes	du	

Val-de-Marne	et	permet	ainsi	à	ses	

membres	 de	 s’entraider	 pour	

mieux	soutenir	les	collectes	de	sang	

de	 l’EFS	 comme	 pour	 réaliser	 des	

actions	 pour	 la	 promotion	 du	 don	

de	sang.	Elle	est	affiliée	à	la	FFDSB,	

Fédération	 Française	 pour	 le	 Don	

de	Sang	Bénévole,	qui	a	l’agrément	national	des	usagers	du	système	

de	 santé	 et	 qui	 est	 partenaire	 de	 l’Établissement	 Français	 du	 Sang,	

ainsi	 qu’agréée	 par	 l’Éducation	 Nationale.

SES	MISSIONS	PRINCIPALES	

• le	soutien	pendant	les	collectes	pour	le	don	de	sang	et	l’aide	aux	

professionnels	de	l’EFS,	

• la	 promotion	 du	 don	 de	 sang	 réalisée	 à	 travers	 différentes	

actions.	

CONCOURS	DE	DESSIN	
L’ADSB	 intervient	dans	ce	cadre	dans	 les	établissements	scolaires	et	

participe	 à	 l’organisation	 locale	 d’un	 concours	 de	 dessins	 et	

d’affiches	 annuel	 gratuit	 de	 la	 FFDSB	 proposé	 en	 particulier	 aux	

écoles	et	collèges.	L’an	dernier,	pour	la	première	participation	du	Val-

de-Marne	 à	 ce	 concours	 2019-2020,	 l’association	 a	 reçu,	 malgré	 la	

Covid.19	et	le	confinement	de	mars,	27	dessins	récupérés	la	veille	du	

confinement	 scolaire.	 Les	bénévoles	ont	 ensuite	pu	procéder	 à	une	

première	sélection	locale	de	9	dessins,	qui	a	été	soumise	au	vote	des	

donneurs	 pendant	 une	 première	 collecte	 de	 sang	 locale	 du	

confinement.	 Les	 4	 premiers	 dessins	 retenus	ont	 représenté	 le	Val-

de-Marne	au	niveau	de	la	sélection	nationale.	Le	jury	local	s’est	réuni	

le	25	juin	2020	pour	établir	un	classement	de	l’ensemble	des	dessins	

réalisés	 et	 chaque	 enfant	 participant	 a	 été	 récompensé	 par	

l’association	à	la	fin	de	la	dernière	année	scolaire.	

	

Vous	pouvez	retrouver	toutes	les	actualités	sur	leur	page	Facebook	à	
l’adresse	suivante	:	https://www.facebook.com/adsblqb/	

JOURNÉE	MONDIALE	DU	BÉNÉVOLAT	AVEC	LES	ADSBIENS	

	

Le	 5	 décembre	 deux	 événements	 en	 un	 ont	 eu	 lieu	 au	 centre	

culturel	:	 la	dernière	 collecte	de	 sang	de	 l’année	2020	et	 la	 journée	

mondiale	 du	 bénévolat	 avec	 la	 nouvelle	 association	 locale	 pour	 le	

don	de	sang	bénévole	(ADSB).	

En	France,	 les	bénévoles	pour	le	don	de	sang	sont	répartis	dans	des	

associations	 locales	de	 la	Fédération	Française	pour	 le	Don	de	Sang	

Bénévole,	 organisée	 en	 Unions	 Départementales	 et	 en	 Comités	

Régionaux.	L’ADSB	de	LA	QUEUE	en	BRIE	et	ses	environs,	c’est	l’ADSB	

locale	n°94-007	qui	fait	partie	de	l’UD	94	et	du	CR	d’Île	de	France.	

Retrouvez	leur	vidéo	sur	:	https:/youtu.be	:6klh8VkgF4U		
Et	sur	le	site	de	l’EFS	:	Retour	sur	la	journée	mondiale	du	bénévolat	!		
Établissement	français	du	sang	
	

Extrait	du	journal	communal	INF’ORMESSON	
N°20/Janvier/Février/Mars	2021	
https://fr.calameo.com/read/001202739ee46eedeb1fd

	

MERCI	
«	Merci	à	tous	les	donneuses	et	donneurs	de	sang	bénévoles,	
merci	 à	 tous	 les	 partenaires,	 soutiens	 locaux	 et	 toutes	 les	
villes	»	
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UNION DÉPARTEMENTALE DU VAL-D’OISE (95)

Gilbert DROUART
Président de l’UD 95

LES ACTIVITÉS EN 2020 

La diminution du nombre de dons dans les collectes du 
Val d’Oise qui avait déjà commencée depuis 2016 où 
nous sommes passés au cours de ces 3 dernières années de 
16770 dons (7145 sur 24 communes en ADSB) pour 248 
jours de collectes dans 59 communes à 14784 dons pour 
231 jours de collectes dans 52 communes et 7347 dons 
dans 23 communes en ADSB pour 2019 ce qui montrait 
une stabilisation dans la chute des dons depuis 2017 à 
13896 dons et 12995 dons en 2018. 

Pour l’année 2020, malgré l’épidémie de COVID19, un 
nombre de collectes en augmentation et une semaine 
de collectes promotionnelles de 5 jours sur la commune 
d’EAUBONNE du 06 au 10 avril 2020 (544 donneurs 
présentés, 452 dons et 92 nouveaux donneurs + 20,3%) 
nous avons réalisés 18127 dons +18,45% pour 263 jours 
de collectes dans 55 communes et 9616 dons + 23,6% 
dans 25 communes en ADSB et 137 jours de collectes. 

Cette situation qui était due aux difficultés de recrutement 
de médecins et infirmières sur la base fixe de Pontoise 
associées à la disponibilité des salles de collecte, aux 
associations d’Argenteuil, Eaubonne, Taverny, Garges-
lès-Gonesse, Groslay en cours de restructuration ou de 
changement d’emplacement de collecte a été stabilisée 
grâce au travail de tous les bénévoles.

Les prévisions de collectes pour 2019 nous laissaient 
envisager un chiffre de dons collectés au delà des 14500 
dons qui en fait ont été de 14784 dons prélevés sur collectes 
mobiles, stoppant les baisses constatées en 2018 et 2017 
pour revenir vers les chiffres de 2016. Les réalisations sur 

collectes 2020 avec 18127 dons prélevés (+18,45%) de hausse ont permis de 
largement dépasser les résultats de 2016 16770 dons prélevés.

Après avoir renouvelé les Présidents d’ARGENTEUIL en la personne de 
Monsieur SCHNERSOON ; regroupé TAVERNY avec FRANCONVILLE, 
LE PLESSIS-BOUCHARD  ; renouvelé le Président d’ENGHIEN en la 
personne de Monsieur Bernard BROUSSE et élu un nouveau Président à 
GARGES-LÈS-GONESSE en la personne de Monsieur Bruno TEXIER en 
2019, suite la démission de Monsieur Rémy PENICHON lors de l’AG du 
14 décembre dernier. Il nous reste à reformer l’Association d’EAUBONNE, 
ERMONT, SAINT-PRIX qui 
continue de fonctionner avec 
quelques bénévoles sur les 
collectes.

Un certain nombre de nos 
bénévoles qui animent les 
associations font partie de la 
promotion 2020 du MÉRITE 
DU SANG pour reconnaissance de leur implication dans leur association 
au cours des dernières années : 

BERTHEMY Bernadette - ARGENTEUIL - Grade d’Officier OF-2020-100

QUEMARD Danièle – ENGHIEN-LES-BAINS - Grade d’Officier OF-2020-99

HERMANN Marc - FRANCONVILLE - Grade de Chevallier CH-2020-272

ATTARD Bernadette - PARISIS-CORMEILLES - Grade de Chevallier CH-2020-275

GUILLON Sylvie - PARISIS-CORMEILLES - Grade de Chevallier CH-2020-273

ROSCOUET Michèle - PARISIS-CORMEILLES - Grade de Chevallier CH-2020-274

ROSCOUET Jean Pierre - Section de la FRETTE-SUR-SEINE reçoit la 
MÉDAILLE DE MILITANT

Pour la PROMOTION 2021 nous avons présentés à la FFDSB  8 dossiers 
qui ont été retenus :

REDOLFI Michaël – ENGHIEN-LES-BAINS - Grade de Chevallier CH-2021-168

ANGOULVANT Audrey – FRANCONVILLE - Grade de Chevallier CH-2021-357

CALLE Karine - FRANCONVILLE - Grade de Chevallier CH-2021-361

DELOUVRIER Jean - PARISIS-CORMEILLES - Grade d’Officier OF-2021-032

MAIRE Gérard - PARISIS-CORMEILLES - Grade de Chevallier CH-2021-166

MICHEL Elisabeth - PARISIS-CORMEILLES - Grade de Chevallier CH-2021-
165

PEVET Jacques - PARISIS-CORMEILLES - Grade de Chevallier CH-2021-167

ROUCOU Régine - PARISIS-CORMEILLES - Grade d’Officier OF-2021-091

Il faut aussi avec l’EFS honorer les donneurs en leur remettant dès leur 
premier don la médaille de Bronze et le diplôme correspondant afin de 
les fidéliser en continuant de les récompenser avec la médaille d’argent et 
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ensuite la médaille d’or en fonction du nombre de dons correspondants. 
Ces séances de remise de diplôme doivent être organisées au cours des 
assemblées générales avec la participation de l’EFS en charge du palmarès 
de dons et de l’organisation de remise des médailles et diplômes. 

Il faut maintenant recruter de nouveaux bénévoles dans toutes les 
Associations dont celles qui viennent de remplacer leur Président, ce 
qui est déjà le cas pour L’Association d’ENGHIEN-LES-BAINS qui a 
présenté 2 nouveaux membres lors de la célébration de la Galette des rois 
organisée début janvier 2020 et l’Association de SANNOIS qui a recruté 
également 2 bénévoles lors de son AG le 23 janvier 2021 dernier.

D’autant plus que pour le LABEL commune donneurs nous avons 
conservé un nombre de communes donneurs qui étaient de 21 communes 
labellisées en 2016 ; ce nombre étant passé à 12 communes labellisées 
sur les 25 en ADSB lors de la commission d’attribution qui avait été 
programmée le 12 mars 2020 et qui a été reportée 2 fois avant d’être 
organisée en Visio conférence le 02 novembre dernier dans l’attente de 
remise des trophées en 2021.

Ont été labellisées :  

3 cœurs  : FRANCONVILLE  - GARGES-LÈS-GONESSE  - 
CORMEILLES-EN-PARISIS - LA FRETTE-SUR-SEINE - MONTIGNY - 
ST BRICE (6 Labels).

2 cœurs  : ARGENTEUIL  - EAUBONNE  - HERBLAY  - 
MONTMORENCY - ST BRICE - SOISY-SOUS-MONTMORENCY - 
ÉRAGNY - SANNOIS (8 Labels).

1 cœur  : ÉRAGNY-SUR-OISE - JOUY LE MOUTIER  - ST OUEN  - 
MONTMAGNY – DEUIL-LA-BARRE (5 Labels).

Soit 19 LABELS en augmentation de 6 LABELS (dont 4 hors ADSB) par 
rapport à la promotion 2019. 

Relancer les communes de BEZONS, GONESSE, DOMONT, BERNES-
SUR-OISE.

Relancer les Actions dans les Écoles, Collèges et Lycées ainsi que le 
concours d’affiches pour les classes de 6e.

Afin de garder un lien très étroit entre les donneurs et les bénévoles 
l’Association de CORMEILLES-EN-PARISIS et les sections de la 
FRETTE-SUR-SEINE et de MONTIGNY organisent chaque année 
une soirée repas des donneurs de sang. Ce repas avait lieu le 23 mars 
2020 au PARISIS en présence des 3 Maires de CORMEILLES (Mr 
LE BOEDEC), LA FRETTE-SUR-SEINE (Mr CHEVIGNY) et 
MONTIGNY (Mr CARPENTIER) ainsi que la députée du Val d’Oise 
Mme Cécile RILHAC.

L’ensemble de l’assistance a allumé la petite lampe Gadget pour marquer 
l’événement du don et rallumer la flamme qui anime chaque donneur 
lors de ce geste qui sauve des vies au quotidien.

                       

Que 2021 soit une année de renouveau et de relance du 
don de sang dans l’intérêt général et celui des malades.

ADSB SARCELLES 
SAINT-BRICE – 95

Une bien jolie façon de fêter sa majorité.

BRAVO !  à Tiffany TRAN , fille de Mireille HOONG, 
qui le 30 juillet 2020, jour de ses 18 ans, s’est rendue au 
site fixe d’Avicenne à Bobigny pour effectuer son premier 
don de sang. 

La relève est assurée.
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L’association a rendu hommage pour 
la quatrième fois à tous les donneurs de 
l’entreprise, passé, présent et futur, lors du 
ravivage de la flamme du soldat inconnu 
sous l’Arc de Triomphe le 19 août dernier.

Les administrateurs et les bénévoles se 
sont déplacés aux 4 coins de l’Île-de-
France, pour aller au plus près des agents 
et les encourager à donner leur sang. Nous 
avons fait 08 journées de promotions aux 
seins des différents services de la RATP, 
malgré la COVID 19. 

ASSOCIATION POUR LE DON DU SANG BÉNÉVOLE DE LA RATP

L’année 2020 a été très difficile pour les 
administrateurs et les bénévoles mais 
ils se sont mobilisés afin de continuer à 
promouvoir le don de sang.

Nous avons pu assurer 07 collectes en 
entreprise sur les différents sites de  : 
Maison de la RATP-Paris 12e, Val de 
Fontenay, Noisy-le-Grand, Lagny-Dobel-
Paris 20e et Championnet-Paris 18e.  

      

Ravivage de la Flamme à l’Arc de Triomphe

Les ateliers de Boulogne 

 Terminus de NOISY LE GRAND

Collecte à ChampionnetCollecte Val de FontenayCollecte Lyon Bercy

Notre conseil d'administration
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Début de tournoi   La concentration

 Table Finale

Les 18, 19 et 20 septembre, les motards de l’association 
ont sillonné les routes du Nord de la France sous un 
beau soleil. Les 11 motos ont découvert la belle plage de 
sable fin de Berck-sur-Mer. Ils ont fait de belles balades en 
découvrant les villes de Abbeville, Ru et le Touquet. 

Le quatrième tournoi de poker pour 
l’association s’est déroulé le 3 octobre  
à Saint-Maur.

Les administrateurs

Première halte Plage de Berck
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Daniel BERTONE
Président

Comme beaucoup d'Associations pour le Don de Sang Bénévole, 
l'ADSB d’Aéroports de Paris a vécu en 2020 une année difficile 
pour mettre en œuvre ses actions de bénévolat et d'organisation 
des collectes. Le don de sang en entreprise a subi encore 
plus fortement les périodes de confinement et de télétravail 
généralisé ainsi que la mise en activité partielle de beaucoup 
de salariés. Cette situation a été particulièrement marquée sur 
notre périmètre puisque le transport aérien connaît la pire crise 
de son histoire.

Ainsi sur 8 collectes programmées sur Roissy et Orly, 5 ont dû 
être annulées. Cependant sur les 3 collectes qui ont pu être 
organisées, 203 candidats au don se sont déplacés dont certains 
salariés en activité partielle.

D'autres donneurs de sang ont tout de même continué à 
donner leur sang dans les centres de prélèvements de la région 
parisienne.

Les adhérents et donneurs de sang de l'ADSB ADP ont 
une nouvelle fois répondu à nos sollicitations et démontré 
l'attachement et l'engagement qu'ils portent dans les actions 
portées par l'Association pour le don de sang bénévole.

Cette générosité et cette fidélité nous l'avons également vue dans 
l'appel au don financier qui en 2020 nous a permis de mettre en 
œuvre de nombreuses actions de promotion dans un contexte 
plus contraignant notamment du fait de l'absence de versement 
par l'EFS IDF de la subvention pourtant due aux associations.

ASSOCIATION POUR LE DON DE SANG BÉNÉVOLE 
D’AÉROPORTS DE PARIS

L’ensemble de nos actions, la reconnaissance de l'ADSB ADP et 
sa présence sur les plateformes pour l'organisation des collectes 
aura tout de même permis à 284 candidats aux dons de se 
rendre sur les divers lieux de collecte proposés par l’ADSB aux 
salariés d’ADP et aux volontaires extérieurs.

Le pourcentage d’adhérents de l’ADSB ADP se maintient à un 
taux excellent (environ 13 %) et devrait sans doute voir une 
baisse en 2021 avec de nombreux départs de salariés dans 
le cadre d'un dispositif de départs volontaires décidé par la 
Direction d’ADP fin 2020. 

Malgré une période d'économies, l’engagement de l’entreprise 
Aéroports de Paris auprès de l’Association reste, depuis sa 
création, acquis. Il nous permet de faciliter le don de sang en 
entreprise dans le cadre de règles bien établies. La relance avec 
les outils digitaux de l'entreprise auprès des salariés éloignés de 
l'entreprise pendant de long mois a été un facteur important 
dans la réussite des collectes organisées sur les plateformes 
aéroportuaires. Cette communication a également été portée 
par le CSE au travers des écrans installés dans les cafétérias et 
sur leur site internet.

ADP met en outre à la disposition à la fois de l’ADSB et de 
l’EFS, des moyens logistiques significatifs soutenant ainsi 
concrètement à son niveau une cause d’intérêt général et 
totalement altruiste au service de la Santé de nos concitoyens. 
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Hélène LAURENT
Présidente de la Coordination Ile-de-France
Les années 2019 et 2020 ont été marquées par la pandémie Covid19. Le personnel de 
la SNCF ayant, en majorité, été mis en télétravail et beaucoup de sites SNCF fermés, 
il n’a donc pas été possible de réaliser des collectes et des actions de sensibilisation à 
l’intérieur de l’entreprise SNCF.

Nos différentes réunions (CA et AG) se sont déroulées en visio-conférences.

Espérons que la fin de l’année 2021 verra la reprise de nos actions.

ANCDB - COORDINATION ÎLE-DE-FRANCE (SNCF)

CONTACTEZ-NOUS :  04 72 76 67 45   commercial-healthcare@stars-services.com    www.groupestarservice.com
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des patients

   Logistique 
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et solutions de 
groupage et de 
cross-docking
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Nos atouts

Maillage national pour des 
livraisons toute France en J+1

Traçabilité des températures
et contrôle des flux

en temps réel

Sécurisation de l’intégrité
de vos produits

Nos certifications : ISO 9001 V2015
Certipharm GDP Compliant
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